

Les Parlements de la Jeunesse pour l'Eau et les Rivières

ERN, en collaboration avec les deux structures initiatrices de ces projets d'envergure que sont Solidarité Eau Europe (SEE) et le Secrétariat International de l'Eau (SIE), a co-organisé une série de parlements depuis la première édition en 1999 à Espalion en France.

Qu'est ce qu'un parlement de la jeunesse pour l'eau ?

Ces parlements sont des rencontres interculturelles et intergénérationnelles qui réunissent autour du thème de l'eau, des adultes professionnels (pédagogues, scientifiques, élus locaux, techniciens, ingénieurs...) et des jeunes citoyens engagés dans un projet local (sensibilisation, nettoyage de site, protection de la ressource en eau, accès à l'eau...).

Les objectifs des parlements

- Impliquer les jeunes dans la gestion de l'eau en soutenant ceux qui se mobilisent pour l'eau.
- Faire participer les jeunes à une démarche d'apprentissage de la démocratie et de la citoyenneté.
- Sensibiliser jeunes et adultes à la gestion participative de l'eau dans la logique des bassins hydrographiques.
- Favoriser l'échange, la rencontre interculturelle et le débat entre jeunes et adultes sur un thème de la gestion de l'eau.

Voici un descriptif des derniers parlements organisés ainsi que des informations relatives au prochain qui le sera à l'automne 2003.

Montréal en novembre 2002...

Ce Parlement Mondial de la Jeunesse pour l'Eau s'est déroulé à Québec du 18 au 22 novembre. Réunissant 80 jeunes de 14-18 ans de 24 pays, il leur a permis de réfléchir aux problèmes de gestion de l'eau au niveau local et mondial.

Dans le cadre d'un débat démocratique structuré en sessions de travail (présentations, discussions et débats, votes, etc) et validé lors d'une séance plénière (en partenariat avec la division des Programmes Pédagogiques de l'Assemblée nationale du Québec), les jeunes parlementaires ont élaboré une loi sur l'eau. Il ont également élu leurs représentants qui seront amenés à participer à l'Assemblée Mondiale des Sages pour l'Eau.

Malte en avril 2003...

Le Parlement Méditerranéen de la

Jeunesse pour l'Eau, qui s'est déroulé du 21 au 26 Avril 2003, a réuni un soixantaine de participants (jeunes et adultes) en provenance de Malte, de Tunisie, du Maroc, d'Algérie, de Grèce, d'Espagne, de France, de Chypre et de Croatie.

Des ateliers et des visites sur site ont ponctué cette semaine intensive. Les sorties sur le terrain ont permis aux participants de s'imprégner de la gestion de l'eau à la "Maltaise". En effet la particularité de l'île est que 50% de l'eau consommée provient d'usines de dessalement. Il existe de plus un système de galeries souterraines qui filtre l'eau de pluie alors récupérée pour l'adduction d'eau potable.

Trois ateliers ont été proposés aux jeunes durant la semaine :

- atelier n°1 : la solidarité entre les pays méditerranéens pour la préservation de l'eau,
- atelier 2 : la situation de l'eau à Malte: une étude de cas,
- atelier 3 : le rôle des citoyens dans les politiques de l'eau.

En Suisse en octobre 2003...

Dans le cadre de l'Année Internationale de l'Eau Douce (2003), décrétée par les Nations Unies, sera organisé, dans le Château d'Eau de l'Europe (la Suisse), le Parlement de la Jeunesse pour l'Eau "De la Source au Delta". 80 participants jeunes et adultes riverains du Rhône, du Rhin, des bassins du Danube et du Pô, se réuniront pour débattre, échanger, monter des projets et créer des liens de solidarité.

Les objectifs de ce Parlement sont :

- de découvrir et comprendre les interdépendances amont /aval,
- d'éveiller la conscience des jeunes sur leur rôle en tant que citoyens usagers de l'eau en les impliquant dans une démarche démocratique,
- de mobiliser les jeunes autour de la réappropriation de la rivière,
- de réaliser un inventaire des zones de baignade dans les différents fleuves et rivières, dans le cadre de la mise en place d'une campagne européenne de baignade en rivière et lac initiée et coordonnée par ERN,
- d'associer les jeunes aux solidarités internationales.

Si vous êtes intéressés, demandez une fiche de participation à :

Fabien Clément,
Email : fabien.clement@rivernet.org



Réception à la mairie de Québec.

Chine : Le barrage des Trois Gorges, la mise en eau a débuté le 2 juin 2003 !

13 villes et 1500 villages engloutis et plus de 1 million de personnes déplacées, parfois dans des conditions déplorables (non-respect des droits de l'Homme, absence d'indemnisation correcte...) ! Telles seront les conséquences en 2009 de ce chantier démentiel, quand le barrage

aura atteint sa capacité de retenue maximale, le plus grand jamais réalisé dans le monde. Le résultat : un lac artificiel de 580 km de long et de 172 m de profondeur... Nous en reparlerons prochainement.

Pour plus d'informations : <http://www.rivernet.com>

Semaine verte 2003 de l'Europe : "Modifier notre comportement"

Organisée par la Commission européenne, La Semaine Verte 2003 s'est tenue à Bruxelles du 2 au 5 juin. Après le sommet mondial de Johannesburg, cette manifestation a permis aux intervenants de débattre du développement durable.

Des grandes questions environnementales, comme les modes durables de consommation et de production, les énergies renouvelables, les changements climatiques, et l'eau, ont été évoquées.

La Semaine Verte 2003 est destinée aux décideurs locaux, régionaux et nationaux, ainsi qu'aux autres acteurs de l'environnement tels que les entreprises, les associations industrielles et les organisations non gouvernementales.

L'un de ses grands objectifs consiste à encourager les gens à "réfléchir à haute voix" sur la manière dont les citoyens, les entreprises, les décideurs politiques, les ONG, les autorités, les enseignants, les scientifiques et les jeunes peuvent réellement modifier leur comportement face à l'environnement, afin de les rendre plus à l'écoute de l'écologie et de faire de la planète un lieu de vie plus sain.

SOS Loire Vivante, en tant que représentant d'ERN, a donc été invitée à présenter, dans le cadre de la journée pour l'eau, son programme de sensibilisation "Réapprendre la rivière".

Ainsi nous avons pu échanger sur notre vision de la réappropriation de l'environnement "rivière" par l'homme avec un public averti à la recherche d'idées innovantes. En effet, la Semaine verte 2003 offrait l'occasion de glaner de nouvelles idées et de développer des



approches novatrices pour résoudre les problèmes écologiques. Avec quelque 4000 participants, c'était aussi une occasion unique de tisser des réseaux, forger des partenariats et échanger les idées et expériences acquises, ce que nous n'avons pas manqué de faire.

Les présentations réalisées par les membres de notre associations ont reçues un écho très favorable parmi l'assemblée.

Nous avons également présenté, à la Commissaire à l'environnement Margot Wallström, notre vision de l'Europe à travers notre carte des bassins d'Europe. L'idée d'une Europe sans frontière politique morcelée par ses bassins versants a suscité le vive enthousiasme des personnes présentes. Ainsi, notre carte des bassins au format géant (3 mètres sur 4), qui a trônée pendant toute la semaine au beau milieu de la conférence, sera utilisée par la Commission Européenne pour une semaine de l'environnement organisée prochainement en Grèce... Quel succès !

Eau, un sujet mondial, le mouvement alternatif se fait entendre...

1° Forum alternatif mondial de l'eau

Le 21 et 22 mars dernier, le forum alternatif mondial de l'eau ouvrait ses portes à Florence. En réaction au forum mondial de l'eau qui se tenait à Kyoto, les alter-mondialistes ont organisé leur rencontre, dans la suite logique du forum social européen, SOS Loire Vivante était présente.

Ce forum alternatif a été l'occasion de dénoncer une nouvelle fois la politique oligarchique menée par la Banque mondiale et les principales multinationales de l'eau (dont les 2 premières sont françaises). Ces dernières entendent développer à l'échelle mondiale un modèle basé sur la privatisation de la gestion des services de l'eau appelé Partenariat Public Privé (PPP).

SOS Loire Vivante qui adhère et partage les principes d'orientation d'une politique mondiale de l'eau basée sur la reconnaissance de l'eau comme un "bien commun" et sur le principe du "droit d'accès", était également présente au Forum Mondial de Kyoto. L'association y a participé avec l'intention d'affronter, de façon critique, les postulats et les thèmes qui étaient proposés par l'oligarchie capitaliste du Conseil Mondial de l'Eau et du Global Water Partnership.

Les engagements politiques

Les alter-mondialistes ont élaboré une autre politique mondiale et locale de l'eau qui propose les mesures suivantes :

- garantir le droit à l'eau aux 8 milliards d'habitants de la planète en 2020. "Pour cela, l'accès à l'eau doit être garanti en quantité, le minimum vital fixé par l'OMS est de 40l/j/hab. et en qualité suffisante à la vie".
- reconnaître que "l'eau est un bien commun qui doit appartenir à tous les êtres humains et à toutes les espèces vivantes".
- le financement et les investissements doivent être assurés par les collectivités publiques. Cette démarche est indispensable pour concrétiser "le droit à l'eau potable pour tous et un usage

soutenable du bien eau".

- la participation citoyenne, sur des bases représentatives et directes, doit permettre de définir et de réaliser une politique de l'eau, du niveau local au niveau mondial.

Les actions à entreprendre

- rendre la gestion de l'eau aux services communaux.
- organiser la mobilisation citoyenne
 - pour retirer les services publics des négociations de l'OMC/AGCS.
 - pour demander un système de financement public local, national, international et mondial du droit à l'eau et de l'eau comme bien commun, basé sur un système fiscal progressif à finalité redistributive à tous les niveaux.
- élaborer et faire approuver au niveau des collectivités locales et régionales la "charte des services de l'eau".
- renforcer les campagnes de sensibilisation et de mobilisation des citoyens à tous les niveaux d'éducation et de formation en favorisant la constitution de lieux et de temps alternatifs d'observation, de recherche et d'information.
- instituer une Autorité Mondiale de l'Eau sur des bases démocratiques représentatives avec des fonctions législatives, juridictionnelles et de contrôle.

Le forum de discussion a donc permis de réunir un groupe de travail et de laisser s'exprimer toute personne désireuse de le faire.

Le forum des associations a quant à lui, permis aux différentes associations de présenter leurs activités et de trouver de nouveaux partenaires dans le monde entier.

SOS Loire Vivante et ERN ont ainsi pu toucher un public venant du monde entier relativement spécialisé dans le domaine de l'eau.

Pour plus d'informations :

<http://www.cipsi.it/contrattoacqua/forum-acqua/fr/objectifs.htm>

(suite page 8)